

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_018 | Polizeiwissenschaft. Économie. Substances. Population.CollectionBoite_018-3-chem | Population. Item\[Bertillon. Cours de statistique - suite\]](#)

[Bertillon, Cours de statistique - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb018_f0173

SourceBoite_018-3-chem | Population.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

— 23 —

créé un bureau topographique, puis en 1813 un bureau de statistique administrative, c'est-à-dire de statistique secrète dont les œuvres restèrent tellement secrètes qu'il n'en reste à peu près rien.

La statistique de Bavière, grâce aux efforts de M. de Hermann, ne laisse aujourd'hui rien à désirer. Elle est dirigée par M. Rasp.

Les villes *hanséatiques* ont depuis longtemps des statistiques commerciales très estimées. Hambourg en a étendu le cadre en 1847. A Francfort et à Lubeck, c'étaient des sociétés de statistique qui publiaient les documents statistiques.

Dans le royaume de *Hanovre*, un bureau provisoire de statistique fut créé en 1848; il fut bientôt rendu définitif et confié à M. Abeken. On sait que, depuis 1866, le royaume de Hanovre n'existe plus.

Dans le *Grand-Duché de Bade*, chaque ministère publiait autrefois les travaux de statistique qui le concernaient. La statistique criminelle de Bade, qui remonte à 1829, et qui est, — après celle de la France — l'une des plus anciennes de l'Europe, est célèbre. En 1853, fut créé un bureau de statistique chargé de centraliser ces statistiques autrefois éparses. Ce bureau est aujourd'hui dirigé par M. Lange.

Dans le *Mecklembourg Schwerin*, il existe des documents statistiques assez anciens, mais très sommaires, publiés depuis 1775 dans l'Almanach d'État. Le bureau central de statistique a été créé en 1851 (directeur actuel, M. Schildt).

La statistique fut instituée dans le duché de *Brunswick* en 1853, à peu près à la même époque dans l'*Oldenbourg* (directeur actuel : M. Kollmann), et, dans le Grand-Duché de *Hesse* en 1861 (directeur actuel : M. Pfeiffer).

La plupart des autres États allemands n'ont, pendant très longtemps, publié de statistique que dans leurs Almanachs d'État. (*Mecklembourg-Strelitz, Nassau, Anhalt-Köthen, Schwartzbourg-Sondershausen, Lippe, Reuss, Hombourg, etc.*)

Tous ceux d'entre ces États qui n'ont pas été incorporés à la Prusse ont aujourd'hui des bureaux de statistique plus ou moins développés. Il y a un bureau de statistique commun pour les quatre duchés Saxons de la Thuringe.

En *Alsace-Lorraine*, un bureau de statistique fut institué dès 1871. Il publie, à intervalles très éloignés, des documents statistiques extrêmement étudiés et complets.

II. STATISTIQUES FÉDÉRALES. — L'union douanière de 1833 (*Zollverein*) avait pour but de répartir le produit des droits de douane entre tous les États participants, en proportion de leur



